

DON CRISTOBAL (10 de abril de 1840)

Combate entre las tropas de Echagüe y las de Lavalle. Ambos jefes se atribuyeron la victoria. Echagüe tuvo más bajas, pero quedó dueño del campo.

EL QUEBRACHO (4 de junio de 1846)

Exitosa acción de la artillería de la Confederación, al mando de Mansilla, que hostigó a la escuadra anglofrancesa que protegía a un convoy carguero que bajaba hacia el Plata, usando la "libertad de navegación" que pretendían imponer las potencias europeas. La escuadra enemiga sufrió estragos que hicieron desistir de todo intento posterior en tal sentido.

Una cruz de quebracho fue colocada en el lugar el 4 de junio de 1939 y a partir de 1983, se gestionó su reconocimiento como lugar histórico, realizándose un Parque Histórico. Finalmente el 21 de abril de 1999 la Ley Nacional 250883 declara a este predio Lugar Histórico Nacional.



El Quebracho. Fuente: <http://www.histarmar.com.ar>

EL TALA (8 de noviembre de 1854)

Librada entre fuerzas federales al mando de Gerónimo Costa y las porteñas comandadas por Hornos. Éste triunfó luego de una difícil lucha.

FAMAILLA (19 de septiembre de 1841)

Oribe enfrentó a Lavalle en Tucumán. El combate comenzó de manera romancesca, al retase a duelo singular los coroneles Lagos y Pedernera, federal y unitario respectivamente. Luego Lavalle –que contaba con 1.500 hombres contra 2.500 de Oribe– lanzó una carga de caballería, la más valerosa de su vida. Su tropa fue desbaratada y quedó aislado, entre el enemigo, pero la muerte lo respetó. Pudo huir gracias a su baqueano, y por días estuvo solo en los montes. Se refugió luego en Jujuy; acompañado de una pequeña escolta, el 9 de octubre a las dos de la mañana llegó a la casa de la familia Zenarrusa. Cuatro horas después cayó muerto a balazos, en un confuso incidente.

Oficialmente, unitarios y federales admitieron que Lavalle había muerto por un tiro que le disparó José Bracho, soldado de una partida federal que fue a buscar a los unitarios Alvarado y Bedoya, ignorando la presencia de Lavalle en el lugar. El tiro le había llegado a través de la cerradura o de la gruesa puerta, circunstancia inadmisibles para quien haya visto dicha puerta exhibida en el museo de Luján.

HUAQUI –o Guaqui- (20 de junio de 1811)

En la noche del 19 el ejército español, que al mando de Goyeneche acampaba al oeste del Puente del Inca, cruzó el mismo y derrotó a los cuerpos patriotas comandados por Balcarce, Viamonte y del Rivero.